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本报记者提问国家工商总局局长，关注反垄断执法

张张茅茅：：还还有有2266件件垄垄断断案案在在调调查查

一天诞生1 . 05万企业，78%是第三产业

关于商事制度改革，张茅说，
去年实行“宽进严管”的商事制度
改革以来，市场主体数量呈现大
幅度增长，带动了就业，促进了结
构调整。

张茅还对实施“宽进严管”取
得的成效作出了详细解释。他表
示，所谓“宽进”，就是降低市场准
入的门槛，通过把企业的实缴制
改为认缴制，“先证后照”改为“先
照后证”，年检改为年报公示，巡
查改为抽查等措施，降低门槛，放
松企业进入市场的管制，取得了

显著成效。
经过一年的改革，我国由改

革前“一天诞生近7000户企业”，
到改革后“一天增加到 1 . 0 5 万
户”，平均每个企业改革前注册资
本（金）是399万，改革之后增加到
539万，增长35%。

张茅透露了另一个数字，显
示改革对现代服务业带动作用明
显。新增企业当中，78%都是第三产
业，而其中，像电子信息、科学研
究、软件等现代服务业占到了31%。
而且，新增加市场主体中94%都是

民营企业和个体工商户。从中可以
看出，企业结构符合我们国家产业
结构调整和结构优化的方向。

工商注册改革还创造了更多
的就业机会。据测算，小微企业开
业以后，一个企业用工在7到8个
人，个体工商户在3个人左右。现
在全国个体工商户和私营企业吸
纳就业 2 . 5亿人，改革以来的一
年 ，增 加 了 3 6 4 6 万 人 ，增 长
16 . 5%。也就是说，在经济下行的
压力下，就业不降反增，对于稳定
经济发挥着重要的作用。

目前共立案调查垄断案件47件

一年来，国家工商总局商事
制度改革方面采取了卓有成效的
措施，增强了市场活力。发布会开
始后，参加新闻发布会的记者们
提问非常踊跃。往往是张茅回答
了前一个问题的话音还没落下，
记者们就高高地举起了手，要求
就自己关心的问题发问。

频频举手，本报记者终于引
起了主持人的注意。11时41分，本
报记者获得了第四个提问的机
会，也是本场发布会中首个获得
提问机会的都市类媒体记者。

本报所提出的问题围绕维护
市场秩序和反垄断工作展开：“去
年7月28日，9省市近百名工商执
法人员对微软公司在中国大陆的

4个经营场所进行了反垄断突击
检查，向外界传递了工商部门维
护市场秩序的强烈信号。我想请
问张局长，工商部门在促进公平
竞争、维护市场秩序方面都采取
了哪些措施？今年，工商部门是否
还会对在华经营的大型跨国公司
展开反垄断执法？”

对此，张茅表示，“工商总局
是国务院反垄断委员会的成员，
我们的职责是对于企业滥用市场
支配地位，排除、限制竞争等垄断
行为进行调查和处理。”

张茅指出，在规范市场秩序
方面，工商总局主要做了以下几
个方面的工作：

一是落实国务院关于促进市

场公平竞争、维护市场正常秩序
的有关政策；二是强化信用在市
场监管中的基础作用，积极构建
以信息公示、信用监管为核心的
新型监管体系；三是进一步加强反
垄断和反不正当竞争执法工作；四
是推动商标保护和注册便利化工
作取得新进展；五是加大对包括网
络购物在内的重点领域市场监管；
六是加强广告市场监管。

“到目前为止，全国工商系统
共立案调查４７件垄断案件，有２１
件已经结案，其他正在调查中。”
张茅说，实际上，我们进行反垄
断、反不正当竞争、加强市场监
管，就是在促进建立公平竞争的
市场环境。

正在推进电子商务立法监管网购

关于去年阿里巴巴与工商总
局之间发生的争议，张茅透露，他
本人也参加过网购。网络交易是
一种新的业态，且增长迅速，统计
显示，我们日常消费中10%是通
过网购来的，而且还是以 30%-
40%的速度在增长。

但张茅同时表示，网购也存
在着一些新的问题，比如夸大宣
传、假冒产品比较多、商品退货比
较难等问题。对于这种新的业态、
新的商业方式，究竟怎么更好地
在规范中促进它的发展，这确实
是政府监管部门和企业面临的一
个新的问题。张茅说，“因为法律
法规相对滞后，工商总局已出台

了《网络交易管理办法》，但还不
够完善，我们现正在积极推进电
子商务立法。”

张茅同时强调，网络购物有
很多新的特点，工商总局作为网
络购物的主要监管部门，传统的
监管方式已经不完全适用了，要
通过信息化的方式解决。同时，也
要和电商、互联网企业更好地沟
通，既听取他们的意见，也对他们
进行指导，要求他们进行自律。再
有，互联网交易平台要担负起重
要的责任，网络交易不是法外之
地，也要按照法律和规矩来办，也
要讲诚信、讲信用，也要维护消费
者的利益。

文/本报特派记者 高扩 片/本报特派记者 周青先 3月9日发自北京

据新华社北京３月９日电 全国人大代表、全国
人大环境与资源保护委员会主任委员陆浩９日在参
加甘肃代表团审议时说，土壤污染防治法列入十二
届全国人大常委会的立法规划，已启动了前期工作。

近年来，“镉超标大米”等环境危机事件频发，让
公众开始逐渐关注土壤污染。陆浩告诉记者，大气污
染、水污染问题特征明显，能够人为感知，容易引起
重视，土壤污染具有隐蔽性，容易被忽视。过去在水
污染、大气污染防治方面都有专门法律，但尚未出台
土壤污染防治法。

陆浩介绍，土壤污染防治法在列入十二届全国
人大常委会立法规划之后，全国人大环境与资源保
护委员会已着手法律起草。去年，环资委针对土壤污
染防治法的起草进行了专题调研，已经制定了立法
工作方案和工作计划，相关工作正在积极推进中。按
立法规划要求在本届内提请全国人大常委会审议。

全国人大环资委主任陆浩：

土壤污染防治法列入立法规划
●

●

●
卫计委科学技术所所长马旭：

“单独二孩”将进一步调整完善

据新华社北京３月９日电 全国人大代表、国家
卫计委科学技术所所长马旭9日称，今年将继续扎
实推进“单独二孩”政策并重点“监测研判”，为进一
步“调整完善”提供科学依据。

“多数省份‘单独二孩’政策不足一年，研判效
果缺乏系统监测。”马旭说。

马旭表示，释放“生育势能”也有个“逐步”过
程。去年申请生育“单独二孩”的登记量为１０６万，集
中在１－２月、７－８月两个高峰，此后申请量呈下降
趋势。截至去年底，全国“单独二孩”的出生数量约
为４７万。

“数据显示，‘单独二孩’生育意愿呈现两个特
点，集中在８０后，以中型城镇居多。”马旭说，从“一
孩政策”到“单独二孩”，政府部门历经超过五年的
若干领域监测、调研，方做出政策试点和调整。今年
将继续扎实推进“单独二孩”政策并重点“监测研
判”，为进一步“调整完善”提供科学依据。

全国政协委员姚明：

足球花了很多钱,要研究怎么花

据新华社北京３月９日电 “我最近听说，还没
有认真调查研究，中国足球的花费，包括工资转会
费等，排到全世界所有联赛里的第四名。这和我国
足球的实际水平有些不符，很多东西不是花钱能买
来的。”９日，全国政协委员姚明说。

姚明表示，他没有意愿去说应该怎么花钱。特
别是足球方面，他们有他们的想法。但是，确实应该
研究钱怎么花更合理、更有效。这对管理体制提出
了很大挑战。

对于大家关心的足球深化改革的话题，姚明
说：“作为篮球界人士，我首先表示有点嫉妒。我非
常希望篮球在不久的将来，也通过一份计划走入校
园。人才出自校园，任何一种人才的储备脱离校园
都是不符合实际的。”

9日上午，十二届全国人大三次会议新闻中心在梅地亚中心多功能厅举行记者会，
邀请国家工商总局局长张茅就商事制度改革相关问题回答中外记者提问。当天的发布
会上，本报是首个获得提问的都市类媒体。张茅在回应本报关于市场秩序和反垄断工作
的提问时表示，到目前为止，全国工商系统共立案调查了47件垄断案件，有21件已经结
案，其他正在调查中。

在９日举行的十二届全国人大三次会议记者会上，国家工商总局局长张茅就商事制度改革相关问题回答
中外记者提问，图为本报记者高扩提问。

张茅向记者致敬。

据中国青年网北京3月9日电 全国政协委员、
解放军装备学院原副院长刘建表示，党员干部的思
想始终要按照党中央的要求，行为举止始终要按照
党纪国法的要求，“每个人办事都要守规矩。尤其是
军人，要按照军队的纪律要求去做，建设一支‘听党
指挥、能打胜仗、作风优良’的人民军队。”

两会召开之际，解放军公布再打14只“军中老
虎”，其中郭正钢赫然在目。刘建认为，这进一步体现
了中央反腐打贪、从严治军的决心。

“俗话说‘上阵父子兵’，父子的这种亲情很容
易形成战斗力和凝聚力。因此我觉得，父亲在部
队，孩子继续到部队服务也没有什么不可以，也有
句老话叫做‘举贤不避亲’，但是如果走到一定的
岗位，利用手中的权力为自己为别人谋利，这就不
对了。同时，父母是第一任老师，孩子没有教育好，
父母也难脱其咎。”

军方委员谈郭正钢被查:

孩子不好父母难脱责任
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